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14 мая отпраздновал свое 60-летие 

народный депутат Украины, президент 

«Украинской аграрной конфедерации» 

Леонид Козаченко. Его личность хорошо 

известна не только в Украине, но и да-

леко за ее пределами. Он уверенно чув-

ствует себя среди первых лиц государ-

ства и может с легкостью позволить себе 

общение с директором Чикагской фон-

довой биржи. Спросите, как ему удает-

ся дружить «через континенты»? Залог 

его успеха – умение быть на равных как 

с сильными мира сего, так и с простыми 

согражданами.

Что же значит для него 60-летний ру-

беж и какие планы он строит на будущее.

И что означает цифра 60: это много 

или мало?

«Я даже не понял, как это случилось. 

Сейчас думаю: сон это или реальность. 

Время быстро пролетело. Но самое глав-

ное: я ощущаю, что не сделал еще и по-

ловины из задуманного. Поэтому всем 

желаю не бояться жить в полную силу 

каждый день!», — говорит Леонид Коза-

ченко.

С чего же все начиналось?

Быть первым его всегда учили роди-

тели. Затем — школа. Учительница на-

чальных классов увидела перспективного 

школьника еще в первом классе и постоян-

но записывала на магнитофон его школь-

ные выступления, затем давала ему их 

прослушать, указывала на ошибки в речи. 

Словом, учила основам риторики и ора-

торскому искусству. Поступив в Украин-

скую сельскохозяйственную академию на 

инженерный факультет, будущий аграрий 

сразу же успел отличиться. На первом 

собрании первого курса он взял слово, 

выступил с речью, и с тех пор его уже зна-

ли многие студенты и преподаватели. Это 

было необычно, ведь на курсе училось 

много старших ребят, отслуживших в ар-

мии и имеющих общественный авторитет. 

Но сам Козаченко уверяет: лидерство – 

это не случайность, а постоянный труд, 

к которому надо идти, начиная с раннего 

Леонид Козаченко: 
«Я понял, что надо каждый день смело 
шагать по жизни. Ведь она очень 
быстро пролетает…»
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детства. Учиться и учиться, независимо 

от того, сколько тебе лет. Это и есть золо-

тое правило его жизни!

Еще одно жизненное кредо нашего 

юбиляра — безвизовый режим в отноше-

ниях между людьми.

«Границ в общении не чувствовал ни-

когда. Даже во время «железного зана-

веса», — признается он.

Чувство равенства людей и дерзость 

взглядов всегда присутствовали в мо-

лодом коммунисте, который по логике 

должен был бы только слушать партию, 

цитировать Ленина и изучать материалы 

съездов КПСС. Но, в отличие от многих 

своих товарищей того времени, наш ге-

рой никогда не был слепым приверженцем 

партийных идей и умел ошарашить своими 

увлечениями даже убежденных коммуни-

стов. С 27-летним Леонидом Козаченко из-

за этого даже приключился один курьез, 

который в СССР могли и не простить.

Его карьера началась с низов — с до-

лжности заместителя мастерской на са-

харном комбинате. Потом талантливого 

сотрудника назначили главным инжене-

ром самого отсталого совхоза в районе, 

где не работала ни одна единица техни-

ки. Как быть? Недолго думая, молодой 

выпускник едет в свою аграрную аль-

ма-матер, просит ректора отпустить с ним 

на практику 50 студентов-старшекурсни-

ков, которые в считанные дни ремонти-

руют весь автопарк. Такого от неопытной 

молодежи не ждал никто. Через неде-

лю в совхоз приехал первый секретарь 

райисполкома партии, чтобы посмотреть 

на молодого инженера-«стахановца». Ко-

заченко заметили «наверху», пригласили 

в комсомол, и позже он возглавил один из 

совхозов. И здесь началась та самая инте-

ресная история.

«Ко мне в гости, как к образцовому 

руководителю, приехала большая пар-

тийная инспекция из Москвы. Едем в моей 

машине. Инспектор спрашивает: «Что 

вы читаете? Может, изучаете решения 

партии, произведения Ленина?». Вдруг 

он просит показать, что за книга лежит 

в дверцах моего автомобиля. Достаю 

учебник по английскому языку. Комиссия 

уехала, а меня пригласили в райисполком 

партии и спросили, зачем молодому главе 

совхоза учить иностранный язык, и не со-

бираюсь ли я предать Родину? Это сейчас 

смешно, а тогда было не очень», — смеет-

ся Леонид.

Тогда для него все закончилось хоро-

шо. А уже через пару лет знание английс-

кого языка сыграло важную роль в даль-

нейшей карьере: ему предложили учиться 

в Московской академии, где он и получил 

второе высшее образование по специаль-

ности «экономист-международник». Вот 

так знание английского сначала чуть не 

довело до исключения из партии, а затем 

пробило дорогу в Москву! Позже Леонид 

Петрович полгода проработал в Канаде, а 

по возвращении в Украину — в Министер-

стве сельского хозяйства.

Казалось, жизнь только начиналась. 

Но грянули 90-е, и на смену коммунизму 

пришла рыночная экономика.

«Тогда Украина была очень попу-

лярной в мире. Тот, кто мог объяснить 

иностранцам на понятном языке все, что 

у нас происходило, очень быстро стано-

вился популярным. Так у меня появились 

влиятельные друзья среди американских 

конгрессменов, членов Европарламента. 

Я знал многих аграрных министров ев-

ропейских стран. Мне посчастливилось 

объехать весь мир и увидеть все, что свя-

зано с агарным бизнесом, так сказать, по-

нять и прочувствовать душой», — вспо-

минает Козаченко.

Увидев и пережив в жизни многое, 

Леонид Козаченко уверен: и половины 

задуманного не свершилось бы, если бы 

не поддержка семьи.

«Семья – надежный тыл для любого 

мужчины», — говорит он.

Леонид Козаченко успел поработать на 

разных должностях, был вице-премьером 

по АПК, народным депутатом. Но где бы он 

ни работал, всегда отстаивал свои взгляды. 

За это и поплатился. Его хотели упрятать в 

тюрьму, но суд оправдал, и все обвинения 

Виктор СЛАУТА,  

бывший вице-премьер-министр 
Украины

«Я знаю Леонида Козаченко уже 

30-35 лет. Я только начинал работать 

в области, и он меня познакомил с ру-

ководством компании «Монсанто». 

Вместе мы осваивали азы рыночной 

экономики. Его самое сильное качество 

– быть всегда на шаг впереди, желание 

постоянно изучать мировой опыт и при-

вивать его в Украине. Он действительно 

душой болеет за страну и АПК в част-

ности. При этом он никогда не бывает 

безразличным к попыткам других лю-

дей сделать агросектор и страну лучше. 

Когда я был вице-премьером, Леонид 

Петрович всегда помогал с подготовкой 

аграрных законов и на практике решал 

много вопросов для вступления Украи-

ны в ВТО. Он очень правдивый человек: 

говорит то, что думает, а не то, что ко-

му-то хочется. И даже сейчас он пытает-

ся подсказывать руководству аграрного 

ведомства, как и что делать правильно. 

Другой вопрос, слушают ли они. Но он 

не стоит в стороне. Козаченко никогда 

не боялся брать инициативу в свои руки 

и отвечать за свои действия. Помню, 

как когда-то предложил ему создать в 

Верховной Раде агарную фракцию, и 

вот сейчас в парламенте он возглавляет 

аграрное объединение, насчитывающее 

51 депутата! Никогда еще ни в одном 

созыве Рады не было такого количе-

ства объединенных аграриев. Теперь 

только вопрос в их инициативности и 

ответственности. Леонид Козаченко — 

многогранный человек, несущий свет в 

«аграрную тьму» страны. Я желаю ему 

одного: здоровья, здоровья и еще раз 

здоровья, а все остальное он знает и 

умеет достигать».

Мнение участников 
рынка о юбиляре

В агросекторе сегодня можно начинать  

любой бизнес с нуля, и все направления  

могут быть успешными

Леонид Козаченко  
об украинском АПК:
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Мнение участников рынка 
о юбиляре

Олег БАХМАТЮК,  
основатель крупнейшего  
вертикально интегрированного 
агрохолдинга Украины  
UkrLandFarming

 «Я даже не верю, что Леониду 

Козаченко 60 лет. Его постоянное же-

лание идти вперед заставляет сомне-

ваться в этой цифре. На мой взгляд, его самое сильное качество — постоянный 

поиск нового и желание что-то изменить в лучшую сторону. Не всегда ему это 

удается, как и каждому из нас. Но при этом он не теряет природного оптимиз-

ма и этим заряжает людей вокруг себя. Он один из лучших профессионалов в 

агросекторе. Многие, кого я встречаю на своем пути, знают его и отзываются о 

нем очень позитивно, как в Украине, так и за рубежом. Я желаю ему, чтобы он и 

его близкие были здоровы, чтобы жизнь не уменьшала сложности, а жизненный 

оптимизм только умножался, а умение побеждать росло. Жизнь — это и есть по-

беда над собой и над вызовами, посланными судьбой. Я желаю, чтобы эти вызовы 

обязательно были. И чтобы побед на пути Леонида Петровича было больше, чем 

проигрышей, а сила духа и жизненный оптимизм ему сопутствовали».

Виктор ИВАНЧИК,  
генеральный директор  
агропромхолдинга  
«Астарта-Киев»

 «Я знаю его более 20 лет. Без 

преувеличения считаю его идеалом 

общественного деятеля, который 

возглавлял все эти годы УАК. При этом он всегда оставался настоящим патрио-

том страны и сельскохозяйственной отрасли. У него фундаментальные знания, 

и это знают и видят все. И это не просто книжные тезисы. Он вырос в сельской 

местности, руководил совхозом в советское время, имеет агрономическое и эко-

номическое образование. Кроме того, моральность — не пустой звук для него. 

У него очень высокие духовные ценности и человеческие качества. Он настоя-

щий друг. Еще Экзюпери сказал, что настоящий друг — это тот, кто не только 

поддерживает в горести, но и радуется вместе с тобой, когда у тебя все хоро-

шо. Леонид Козаченко именно такой. Он многим помогает и лично, и используя 

свои связи. То, что мы станем друзьями, и это хороший человек, я понял еще при 

первой встрече. Знаете, первое впечатление – это когда ты чувствуешь человека 

сердцем, абсолютно не зная его. Как сейчас помню, мы познакомились на съезде 

УАК в музее Ленина на улице Владимирской. Его заслуга в агросекторое боль-

шая. Он всегда говорит о ситуации в отрасли откровенно, профессионально, 

не приукрашивая, но и не сгущая краски. Он также показывает пути выхода из 

сложной ситуации. Причем его слова всегда одинаковы как для людей земли, так 

и вышестоящего руководства. Я желаю ему не разочаровываться ни в чем: ни в 

людях, ни в процессах, и всегда оставаться верным себе и своим убеждениям. Это 

главное. Думаю, он еще многое сделает для отрасли и развития страны в целом».

были сняты. Недавно судьба снова подки-

нула ему возможность вернуться в боль-

шую политику: ходили упорные слухи о его 

назначении аграрным министром.

«Действительно, мне предлагали 

дол жность аграрного министра в составе 

предыдущего правительства. Но я не со-

гласился, потому что понимал: та власть 

не могла проводить реформы. Работать 

так, как я это чувствую, у меня бы не по-

лучилось, а делать что-то не то я не мог. 

К сожалению, сейчас мы тоже не видим 

имплементации реформ. Много допуще-

но ошибок в подборе кадров, особенно, 

что касается иностранцев. Возможно, 

этому мешает война, а может и еще что-

то. Тогда эта проблема была еще острее», 

— подчеркнул он.

При этом Козаченко добавляет, что 

счастье не в больших чинах, а в возмож-

ности реально достигать поставленных 

целей: «Хочется увидеть Украину не 

коррумпированной. Для этого я исполь-

зую все свои возможности. Например, 

недавно в первом чтении прошел разра-

ботанный мной и другими депутатами 

законопроект о раскрытии информации о 

правах собственности на недвижимость, 

автомобили и землю», — рассказывает 

он. Кроме того, хочется больше сблизить 

европейское и украинское законода-

тельство, чтобы люди стали лучше жить. 

Хотя, двигаясь в Европу, резко отмечает 

Козаченко, не стоит забывать о примене-

нии позитивного экономического опыта 

и других стран, например, Сингапура 

в борьбе с коррупцией. «Надо быстро  

реализовывать реформы. В агросекторе 

они лежат на поверхности все последние 

5–8 лет. Но их не внедряют, потому что 

мешает коррупция. Также есть вопросы к 

фискальной политике, дерегуляции, зе-

мельной реформе», — говорит он.

Что для него главное в жизни? «Ощу-

щение полной самореализации. Как это-

го добиться? Нужно ставить цель и дви-

гаться к ней, и тогда получишь реальное 

удовольствие. Я понял, что надо каждый 

день смело шагать по жизни. Ведь она 

очень быстро пролетает…». 

Действительно, жизнь — мгновение, 

если не придумаешь ради чего жить, — 

утонешь. Леонид Козаченко не просто 

так думает, он так живет каждый день. 

Его график может меняться, но неизмен-

ными остаются основные правила жиз-

ни, проверенные опытом и выдержанные 

временем. ■
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